

El Liberal



ADMINISTRADOR
DON JOSÉ DE PALMA Y RICO.
 Oficinas: Alameda, 2.
 Centro de suscripción: O.ª de S. Jerónimo, 7 y 8.
 Anuncios, comunicados y remitidos,
 á precios convencionales.
 Número suelto 5 céntimos.

SUSCRICION
 MADRID, en Mes. 1 peseta
 PROVINCIAS, cada trimestre... 5 "
 FRANCIA Y ANTILLAS ESPAÑOLAS, trimestre... 12 "
 En los demás países, trimestre... 15 "
 Número suelto 5 céntimos.

MADRID 10 DE DICIEMBRE DE 1879.

Cánovas.

I.

Ya está constituido el nuevo gabinete. Lo preside el Sr. Cánovas del Castillo. Inútil es, pues, discurrir sobre la significación de las personalidades que lo forman. Al lado del Sr. Cánovas nadie conserva su personalidad; el presidente se impone á todos sus compañeros. No es posible juzgar esta solución como habríamos juzgado cualquier otra. Hay en ella que prescindir de todo lo que no sea la voluntad y el carácter del jefe del partido conservador.

Puede éste vanagloriarse del éxito que acaba de lograr; si su política no fuera funesta al país, nosotros le felicitariamos, porque ha dado término á sus aspiraciones y cima á sus propósitos. En 1874, el general Martínez Campos puso en sus manos el poder. Tenía entonces el Sr. Cánovas á medio organizar un partido hecho á su imagen y semejanza y al que dió el nombre de partido liberal-conservador. Después de ganar las alturas, se consagró lleno de ardor á terminar la constitución de ese partido. El Sr. Cánovas lo necesitaba. Para el Sr. Cánovas un partido era el medio de monopolizar el poder.

Y el Sr. Cánovas ha sido consecuente. No ha empleado en otra cosa las fuerzas que reclutó bajo su dirección. Todas sus doctrinas políticas, todas sus prácticas gubernamentales, todas sus declaraciones parlamentarias, todas las leyes que inspiró, todas las medidas que en su tiempo se han dictado, no tienen mas objeto que ese: alejar la posibilidad de que cualquier otro partido suceda al que capitanea, impedir que ningún hombre público le sustituya.

II.

Así llegó á marzo de 1879. Vivía aislado. Las relaciones de las demás parcialidades con la suya eran ásperas, rayanas á la violencia. Les había cerrado todos los caminos; solo un golpe de estado parlamentario ó un acto de audacia hubiese podido derribarlo del gobierno para que le sucedieran hombres de distinta significación política. El Sr. Cánovas se imponía. Los que conocen su carácter y el secreto de sus mas íntimas resoluciones, comprenderán su confianza en él y la situación en que entonces se encontraba.

Pero ¡ah! su felicidad no era completa; tenía un competidor, uno solo; pero un competidor al cabo. Ni Sagasta, ni Moyano, ni Alonso Martínez, ni Posada Herrera le inquietaban. Moyano y Sagasta nunca lograrían ir al poder en brazos de la opinión, llevados por los votos de sus conciudadanos; Alonso Martínez y Posada Herrera nunca tendrían un partido. No eran, pues, temibles. Pero había un general, pacificador de la guerra civil de la Península y de la guerra civil de Cuba, brazo victorioso de la restauración, cuyo prestigio valía tanto ó mas que todas las fuerzas del Sr. Cánovas, que su prestigio parlamentario, que su autoridad, su influencia y sus peregrinas teorías: era el general Martínez Campos.

El Sr. Cánovas, después de haber hecho tanto, nada había conseguido; podía ser reemplazado cualquier día; el poder no estaba aún bastante seguro en sus manos. Era preciso asegurarlo, era indispensable obtener su monopolio de una manera definitiva. Y el Sr. Cánovas se apercibió á conseguirlo.

La realización de esta empresa envuelve la historia de la crisis de marzo y de los nueve meses que acaban de transcurrir. Una disidencia planteada á tiempo suscitó aquella crisis; una promesa de apoyo incondicional sujetó al general Martínez Campos entre las filas del partido liberal conservador y le impuso los compañeros que habían de preparar mas tarde su caída. El ministerio y su presidente estaban en manos del Sr. Cánovas; le era ya fácil lograr el desprestigio y la anulación del general Martínez Campos. La batalla estaba, el primer día, ganada.

III.

Obligándole á que aceptara sus ideas, haciéndole desistir de toda iniciativa generosa y propia, sujetando su voluntad á pactos, conventos y transacciones que dañaban su autoridad y su influjo, el Sr. Cánovas ha conseguido que el general Martínez Campos perdiera día tras día, en la opinión, entre los partidos y el país la autoridad y la fuerza con que al principio contaba. A cambio de esto, el Sr. Cánovas le ofreció una y otra vez su apoyo y su amistad. El día en que perdió todo lo que podía perder, el general Martínez Campos no contaba ya ni con la amistad, ni con el apoyo del señor Cánovas.

Este día ha tardado en llegar nueve meses. El Sr. Cánovas ha sido perseverante y afortunado; su victoria completa. Ahora sí que no tiene competidor. Es irremplazable, insustituible, dentro y fuera de su partido. Acaba de dar cima á sus propósitos y término á sus aspiraciones.

IV.

¿Y para qué? Se aplaude en el príncipe de Bismarck, en el conde Cavour, en esos grandes hombres de otros pueblos la constancia con que han perseguido un ideal nobilísimo. Hemos de aplaudir en el Sr. Cánovas la constancia y el empeño que muestra en satisfacer una aspiración personal estéril y egoísta?

Ha querido serlo todo y lo es; llenarlo todo y lo llena. Ha querido imponerse y se ha impuesto; pero ya vencedor, incontrastable, no hará otra cosa que anagarse en su inmensa satisfacción, porque esa satisfacción es el único ideal á que aspira. ¡Lástima que el éxito coronase tales deseos! ¡Lástima que tanta perseverancia y actividad sólo sean alas de la soberbia!

V.

El período que ahora inaugura será el mas desdichado de toda su historia política. Nos apresuramos á declararlo porque, acaso mañana sea imposible decirlo. Ya no tiene aspiraciones que realizar. El goce de la supremacía lograda será su único objeto. Querrá mostrarnos su omnipotencia, y solo puede mostrarla abusando del poder que ejerce y llegando en la realización de la política que dirige á los mas censurables extremos.

No hay nada tan terrible como un déspota que despues de haber vencido los obstáculos que le rodeaban, contempla hastiado su inmenso, incontrastable poder.

El enigma.

Frescos están todavía en nuestra memoria aquellos acalorados discursos en que contestaba el Sr. Cánovas del Castillo á las oposiciones cuando éstas pedían cuenta al gobierno de los compromisos contraídos por el general Martínez Campos en la capitulación del Zanjón.

Con cuánta energía, con qué decisión aceptaba entonces el jefe del gabinete la responsabilidad de los actos del general expedicionario en Cuba! Todo cuanto éste había hecho era patriótico; prudente su conducta, atinadas sus medidas y grande entre los mas; grande el provecho que el país obtenía de la campaña militar y política tan felizmente concluida por el pacificador de Cuba, que así se complacían en llamarlo los ministros de aquel gabinete.

Pero el general Martínez Campos, no había realizado tales portentos de sabiduría y discreción por el esfuerzo propio y con su exclusiva responsabilidad. Bajo un ministerio presidido por el Sr. Cánovas del Castillo no era posible, ni licita, ni tolerable otra iniciativa mas alta que la del jefe del gobierno, quien estrechado por las preguntas de la oposición, para explicar la conducta del caudillo de Cuba, procuraba contestar á todos diciendo que el general Martínez Campos había obrado previamente autorizado por el gobierno para realizar sus planes y aceptar los compromisos que las necesidades de la paz imponían.

Por eso el Sr. Cánovas del Castillo explicaba algunos meses despues la crisis de marzo por causas puramente personales, por cansancio, por la conveniencia de renovar el ministerio dentro del partido gobernante, por todo género de motivos menos el de una disidencia con el general Martínez Campos en la manera de resolver los problemas de Cuba.

¿Cómo es que el mismo Sr. Cánovas del Castillo aparece despues dirigiendo una campaña contra el general Martínez Campos, suscitándole una crisis y substituyéndole al fin al frente del gobierno para impedir que el antiguo general en jefe de Cuba realice los planes y compromisos aprobados por el Sr. Cánovas del Castillo y sus compañeros antes de ser dados á la publicidad?

Tal es el enigma que para nosotros envuelve la última crisis, de la cual va á dar hoy cuenta el nuevo gabinete ante la Representación nacional. Tiene el país derecho á conocer las causas que la han provocado; tienen los diputados y senadores, no ya el derecho, sino el deber de provocar un debate sobre las mismas causas, para que resulte bien averiguado si son todas ellas legítimas y se han producido á impulsos de patriótica solicitud.

Nadie recordará en los fastos parlamentarios de nuestro país, un gabinete que haya tomado sobre sí la responsabilidad de haber hecho inútiles y como no trascurridos los nueve meses del ministerio anterior, y cargue sobre sus hombros las consecuencias que la nueva política ha de acarrear á nuestra patria.

Si el Sr. Cánovas del Castillo no fuera tan explícito como la profundidad de la última crisis requiere, si como en el mes de junio último pretendiera salir del paso con el poderoso esfuerzo de su inventiva y la cortés credulidad de las Cámaras, tienen las oposiciones recursos reglamentarios para que las sombras se desvanezcan y se evidencian las verdaderas causas de esta y la pasada crisis, porque ambas andan tan íntimamente ligadas, que es imposible explicar la última sin poner antes en claro los verdaderos motivos que produjeron la subida al poder del general Martínez Campos.

Inspiránnos confianza las actuales oposiciones parlamentarias, y estamos por lo tanto seguros de que han de cumplir noblemente la misión que en estos momentos les incumbe.

Extranjero.

Mr. Dawitt, uno de los tres irlandeses presos por excitaciones sediciosas y puesto en libertad bajo fianza, pronunció la semana pasada un discurso en Glasgow ante un auditorio compuesto de tres mil personas, recibiendo una ovación entusiasta.

Despues de excitar á los irlandeses á que se organizaran para proseguir en todas partes y sin descanso la agitación agraria, hizo acto de adhesión á las doctrinas economistas y separatistas de Mr. Parnell.

Con vehemente lenguaje predijo que la agitación agraria iba á extenderse por las tres partes del reino, y que se aproximaba la hora en que los escoceses mismos iban á sublevarse contra el derecho divino, es decir, contra el derecho de confiscación en cuya virtud el duque de Sutherland, el de Buchlench y otros poseen las mejores tierras de Escocia.

El orador trató nuevamente la tesis que le condujo ante los tribunales pocos días hace, y que se resume en esta consigna: Irlanda para los irlandeses.

El proyecto de ley prorogando por diez años la ley militar aprobado por la Cámara austriaca no ha alcanzado la mayoría de las dos terceras partes de los votos necesarios, sino para la totalidad, para el art. 2.º

El proyecto pasará á la alta Cámara, donde seguramente tendrá la mayoría necesaria, y entonces volverá á la Cámara de los diputados y si por segunda vez no alcanza las dos terceras partes de los votos, como se espera, la-

dos Cámaras se reunirán en conferencia plena para llegar á un acuerdo. Si este supremo esfuerzo no produce el resultado apetecido, la Cámara será disuelta ó se formará un ministerio de la izquierda. Lo primero es mas probable, pues unas nuevas elecciones reducirían á la mitad los votos de la izquierda.

Ha sido preso en Dublin M. Brennan, secretario de la Liga territorial irlandesa, fundada por M. Parnell.

M. Brennan ha sido acusado de excitaciones á la sedición en el meeting de Balla. El orador hablaba á presencia de un piquete de agentes de policía armados. A ellos se dirigió en determinado momento, preguntándoles si consentirían en ser los asesinos de sus compatriotas. «Abrigais sentimientos humanos?» exclamó. «Podriais contemplar angustiosas escenas como las que os ofrece la triste condición de vuestros hermanos, sin que os temblasen las rodillas y la maldición acudiese á vuestros labios?» «Sera necesario recordaros la fecha de 1847, y el día en que uno de vosotros, llamado a ejercer esas mismas funciones, disparó sobre la multitud inofensiva, y pocos momentos despues descubria que su bala había ido á alojarse en el pecho de su propia madre? No; vosotros sois irlandeses, y bajo esos capotes de soldado de policía laten corazones de irlandeses generosos.»

Un despacho de Valparaíso confirma el rumor de haber sufrido una gran derrota los chilenos.

Despues de tenaz resistencia, 1.500 chilenos, con la artillería, municiones y bagajes se rindieron á los aliados en Quipulgo, lugar próximo á Loa.

El jefe de las fuerzas chilenas murió en el combate.

La nevada que estos últimos días ha caído en París, es la mayor que se recuerda en todo lo que va de siglo. La población ofrece el aspecto de una ciudad de Siberia, envuelta por completo en una capa de nieve que varia entre tres pulgadas y tres pies de espesor, segun los sitios.

Afortunadamente cesó de nevar el viernes por la mañana; de otro modo á estas horas se habría cerrado toda comunicación entre París y el resto del mundo, hallándose ya interrumpidas las líneas telegráficas y los correos.

A pesar de los esfuerzos de las autoridades locales, apenas se puede salir á la calle á pié, por lo peligroso, y en coche porque no hay manera de encontrar mas que algun ómnibus que otro, habiendo cesado todo otro medio de locomoción.

Varios cocheros han convertido sus carruajes en trineos; pero piden un precio fabuloso por la carrera.

Los aficionados á patinar se despachan á su gusto en los lagos del Bosque de Bolonia.

En los demás departamentos de Francia el temporal ha sido general.

En el Canal de la Mancha han ocurrido algunos siniestros marítimos y la comunicación entre Francia é Inglaterra ha estado interrumpida dos días.

Tambien hay que lamentar, entre otros accidentes de ferro-carriles, uno ocurrido entre Boudy y Drancy por el choque de un tren de pasajeros con uno de mercancías detenido por las nieves, en el que ha habido un muerto, nueve heridos y varios contusos.

Casi todas las compañías de ferro-carriles han anunciado la suspensión hasta nueva orden del movimiento de trenes de mercancías.

A vuela pluma.

Los periódicos ministeriales se manifiestan gozosos del resultado de la crisis, y se complace. Es una crisis por que ellos no han pasado. Ministeriales eran, y ministeriales continúan siendo.

Pero si se explica este regocijo de que esos periódicos dan claras pruebas, no comprendemos cómo á fuerza de elogios á la consecuencia y entereza del partido constitucional quieren ocultar que ésta como otras muchas veces, los constitucionales han sido víctimas de un juego con habilidad hecho, pero claramente visto por todo el mundo.

Convencidos los ministeriales como lo están de que el partido constitucional no sería llamado de ningún modo al poder, el mejor medio para lograr sus fines era el de declarar que sólo dos soluciones tenía la crisis: la solución del Sr. Cánovas y la solución del Sr. Sagasta. De este modo y condenando como perturbadora la existencia de grupos intermedios en el sentido que las combinaciones heterogéneas no tienen razon de ser ni medios de vida real, eludían el verdadero, el único peligro posible para los conservadores: la constitución de un ministerio con elementos de la mayoría, del centro y del partido constitucional, y obtenían completa victoria.

Desde el momento que se presentasen como únicas soluciones la conservadora ó la constitucional, era cuestión resuelta en perjuicio de los constitucionales, y así ha sucedido.

Por lo visto, no es la experiencia el mejor de los consejeros.

Y sobre todo para los constitucionales.

La Nueva Prensa habla ayer en su artículo de fondo del periodismo en Rusia.

Sin que tal asunto sea de poca importancia, nos parece que hubiera tenido mas oportunidad hablar de la prensa en Turquía.

De un periódico constitucional: «Tenemos otra vez al monstruo encima. Dios se apiade de nosotros y... de las reformas de Cuba.» Amen.

Dice anoche *El Tiempo* con la mayor ingenuidad: «Durante la estancia del Sr. Cánovas en Palacio han sido muchos los hombres políticos que han visitado su casa.»

Y sin saberlo, *Los Debates* contesta á la anterior noticia con estas palabras: «La casa del Sr. Cánovas no ha sido casa; ha sido un hormiguero á donde ha concurrido todo lo mas granado del partido conservador liberal, la plana mayor de este gran partido, que con tanta lealtad como desinterés viene apoyando desde marzo al general Martínez Campos.»

¿Apoyando? No. Ayudando... á caer.

Sintiendo el desengaño del Sr. Posada Herrera, dice *La Política* que no hay que ofrecer en adelante andadores á los partidos que saben ya marchar solos y que el grupo centralista tiene que inclinarse á la derecha ó á la izquierda despues que el reloj del tiempo lo ha estropeado tanto que da pena.

El grupo centralista se inclinará del lado que á *La Política* le guste menos.

Damos esta noticia á *La Política* á cambio de la que el partido conservador no sabe andar solo.

Anda llevado en andadores por el Sr. Cánovas.

El Sr. Romero Robledo, no bien hubo jurado, fué al ministerio de la Gobernación y tomó posesión de su cargo.

Los húsares, que ya estaban escalonados, le recibieron con vivas de honor.

Fué un acto indescriptible, y sólo un corazón de granito hubiera podido presenciarlo sin conmoverse.

Faltaba, no obstante, la emoción mas violenta. El Sr. Silvela llegó. El y el Sr. Romero Robledo se adelantaron uno á otro con los brazos abiertos.

—Van á luchar á brazo partido, exclamó un húsar. Pero se abrazaron.

Inmediatamente se volverá á Llanes el señor Posada Herrera.

«Segun parece—dice *El Tiempo*—no volverá. ¡Volver! Lo que quisiera es no haber venido.»

Se hablaba ayer de los toreros que van á París.

Su trabajo no es arriesgado—decía uno—Son toreros pittorescos y decorativos: darán unas cuantas vueltas por la plaza, pero no lidiarán ningún toro.

—Comprendido; son toreros... constitucionales.

La Epoca nos dá noticia de lo que pasaba en el Palacio, en las habitaciones del archiduque Raniero, mientras el Sr. Posada Herrera corría por esos mundos con objeto de perpetuar un ministerio de acimatación.

«Las costumbres populares de nuestro país—dice—tienen singular encanto para los extranjeros. El archiduque Raniero, deseoso de conocer lo que se llama el canto flamenco, así como el baile de castañuelas, quiso que algunas parejas lucieran sus habilidades, y, en efecto, le fueron presentadas en sus habitaciones.»

«Esta noticia, estimable colega, pertenece al periodismo antiguo ó al moderno? ¿Es de la vida privada ó es política? Creemos que únicamente es un *traspie* de *La Epoca*».

«Cuando no se ha poseído el gobierno por un período mas ó menos largo, los resortes andan oxidados y puede haber alguna vacilación; pero cuando se vive en él cinco años consecutivos...»

Tiene razon *Los Debates*. Las máquinas se oxidan, y cuando se oxidan andan mal.

Pero la del partido liberal-conservador está bien de aceite.

El entusiasmo que reverdece en *La Epoca* por el Sr. Cánovas, está perfectamente justificado. Cuando el general Martínez Campos era presidente del Consejo y se promovió la cuestión de jefaturas, dijo nuestro colega que el jefe de un partido es el que está en el poder.

—El conde que paga es el verdadero conde—dicen en la *Redoma encantada*.

Vuelto al poder el Sr. Cánovas, claro es que el verdadero jefe es él.

Pero tambien dijo *La Epoca* cuando el ministerio Martínez Campos se declaró en crisis que consideraba como una gran desgracia para lo que él (*La Epoca*) defendía, este acontecimiento.

Y *La Epoca* aplaude hoy esta gran desgracia.

La *Gaceta Universal*, que se resiste á enviarle al general el carro de la *Funeraria*: «Para nosotros y para la opinión general no ha debido encerrarse en ese reitramiento; firmemos mas; no debe estar en él. Su misión está por cumplir, y debería terminarla.»

Y ¿qué hará el antiguo jefe del partido liberal-conservador? Se encuentra en el caso de un general entregado al enemigo por su propia escolta.

Se ha quedado sin poder y sin partido. Su misión es la de esperar á que le llamen los mismos que le han abandonado y decirles: ¡Ya es tarde!

Parte sanitario del día: El Sr. Cánovas ha empezado á ver. Pero el Sr. Sagasta apenas puede hablar.

El Senado.

Extracto de la sesion del dia 9 de diciembre de 1879.

Presidencia del Sr. Marqués de Barzanallana. Abierta á las dos y media se aprueba el acta de la sesion anterior.

Se da lectura de una comunicacion del presidente del Consejo de ministros, participando que el ministerio ha presentado al rey la dimision, y rogando á la alta Cámara que se suspendan las sesiones hasta la resolcion de la crisis.

El señor presidente levanta la sesion, anunciando que para la próxima se avisará á domicilio.

La herencia de la reina Cristina.

El uger de servicio en el tribunal del Sena nunciaba el sábado este pleito: «La duquesa de Montpensier contra doña Isabel de Borbon.» El lenguaje judicial ignora los refinamientos de las cortes, no conoce magestades ni altezas, es como el palladium del nivel social.

La reina doña Cristina de Borbon murió en su residencia de las cercanías de Havre en el mes de agosto de 1878, dejando por herederos á los hijos é hijas que tuvo en sus dos matrimonios, el uno con el rey Fernando VII, del que nacieron la reina Isabel y la duquesa de Montpensier, y el otro con el duque de Ríanzares, del que nacieron la princesa Drago, la marquesa de Campo Sagrado, el duque de Tarancon y la condesa de Vista Alegre, despues princesa Czartorysky.

A causa de la situacion de los bienes y de la calidad de persona real de la difunta, se suscitaron dificultades sobre la herencia entre los coherederos y los legatarios. Aunque el origen de las partes les colocaba bajo el imperio de la ley española, dos propiedades indivisas situadas en Francia debian ser enagenadas segun los principios y las formas de la ley francesa: un hotel en París, avenida de Josefina, y la quinta de Mondesir en Saint-Adresse, cerca del Havre.

Como no se habia practicado ningun acto de liquidacion al cabo de muchos meses de haber fallecido la reina, era necesario nombrar un administrador provisional con los poderes necesarios, y así un auto de la sala primera designaba para este cargo al principe Augusto Czartorysky. Por otros autos se ponian en venta propiedades en París y el Havre, adjudicándose el parque y el chalet de Mondesir en 152,000 francos á Mr. Lionel Latham. El hotel de París, tasado en 600,000 francos, no tuvo comprador, y puesto nuevamente en venta el 26 de agosto con la rebaja de oficio en la tasacion, ó sea bajo el tipo de 350,000, fué adjudicado en 575,000 á Mr. Reinach.

Las dificultades que paralizaban la realizacion de la herencia española subsisten aún. ¿Quién debe percibir el saldo de las adjudicaciones mientras se da al asunto una solucion, que evidentemente está muy lejana? ¿El principe Czartorysky? Los poderes que éste habia recibido le parecian á él mismo insuficientes para permitirle retener los fondos.

En estas condiciones, la duquesa de Montpensier, autorizada por su esposo, pidió al tribunal el nombramiento de un depositario judicial encargado de percibir el precio de las propiedades situadas en Francia y repartirlo entre los interesados segun los derechos que se reconociesen á cada uno.

Doña Isabel de Borbon, esposa de D. Francisco de Asís, ha sido llamada al pleito, así como la princesa Drago, el duque de Tarancon y la marquesa de Campo-Sagrado.

El presidente del tribunal ha nombrado depositario judicial al principe Czartorysky.

Fiesta de la prensa en Paris.

Los periódicos de esta ciudad publican extensas é interesantes pormenores de la gran fiesta del Hipódromo. Ocho dias antes entusiasman á la juventud con sólo indicar ligeramente el sello de esplendor, de animacion, de imponente grandeza al par que de loca alegría, que va á tener.

La fiesta será un verdadero Carnaval, pues las mujeres podrán asistir con medio antifaz; las mismas señoras patronas de la fiesta han dado la idea, porque desean que todas gocen de la mayor libertad.

A ella van á acudir todas las clases, desde las mas aristocráticas á las mas llanas, porque la disposicion del local y el orden en que todo se ha dispuesto, permitirán la mayor expansion á la vez que el respeto mas riguroso. La presencia del presidente de la Republica, de los de las Cámaras, del cuerpo diplomático y del gobierno; de la reina madre de España en su gran estrado especial, con las musicas y elementos españoles; la asistencia de las damas que con doña Isabel patrocinan la fiesta, las cuales ocuparán todos los palcos de la inmensa línea que borda el Hipódromo, vestidos de ricas coladuras de terciopelo; y entre las que se contarán la condesa de París, la princesa de Hohenlohe, la duquesa de Montmorency, la condesa de Aguado, la baronesa de Boyens y la mariscalda Carrobert, que formarán como un feston de diamantes en el inmenso circuito de la sala; todos estos elementos de seriedad y de grandeza aseguran el tono de distincion, de elegancia y de supremo gusto, tan difícil de sostener en una multitud de mas de 12,000 personas que allí se reunirán.

En la sala no se bailará sino que se celebrará el Concierto hasta media noche y se desarrollará y mantendrá la Verbena hasta el amanecer.

Es una fiesta que los mismos parisienses confiesan no haberla concebido nunca igual. No es exclusivamente purista, puesto que la da toda la prensa de la nacion y los ferro-carriles dispensan la mitad del coste de los billetes de ida y vuelta á cuantos viajeros presentan una entrada para acudir á ella. Es además internacional por su carácter franco-español, por los elementos musicales austriacos é ingleses que en ella entran y por la presencia de algunos príncipes extranjeros que concurrirán.

Esta grandiosa solemnidad sólo podía inspirarse en un sentimiento de tan gigantesca trascendencia como la caridad de un pueblo hacia otro pueblo distante y diferente; nunca se han visto agrupados elementos tan distintos como los que se van á congregar en esa noche para latir á impulso de las mismas notas, reír con las mismas gracias, sentir con el comun espectáculo de unos y de otros al alinearse, ordenarse é interesarse cada cual todo en su corazón y su pensamiento por el afán de hacer mas maravilloso el conjunto.

Qué grandioso y supremo cuadro y qué de impresiones en él ofrece esa noche el Hipódromo! La arena ha desaparecido cubierta por un inmenso tablado de 4,000 metros que arranca de las cuatro columnas erguidas hasta el cielo de cristal, donde se reflejan los rayos de la luz eléctrica; estas columnas se las confiere en gigantes palmeras de las que penden, en vez de dátilles, racimos de globos de oro, ó sean espléndidas luces entrelazadas en brillantes bolas de cristal.

La vestimenta será interrumpida en la monotonía de su tejido ó anfibateo por cuatro grandiosos estrados de tapizadas.

La principal será el estrado de Francia: graderías de lanteras para ministros y diplomáticos, palco superior para la presidencia de la república; á la derecha, palco de la presidencia del Senado y el de la Cámara á la izquierda; un poco mas bajos, á ambos lados, dos palcos, uno para la comision de la prensa española enviada á París y periodistas españoles agregados, otro para el comité de la prensa francesa, director de la fiesta. Todo este estrado lo cubre amplio y majestuoso dosel sostenido por lujeros bastones dorados y alumbrado por doce grandes candelabros; el dosel es de terciopelo encarnado con franja, borlas y demás adornos de oro, facilitado por el guarda-mueble de la nacion.

Frente á éste se levanta otro estrado, en que se colocará la orquesta del concierto; dos palcos á ambos lados con graderías servirán para la prensa de París y la de las provincias, y se hallarán asimismo lujosamente revestidos.

A uno de los cuatro lados, y cayendo á derecha del presidente de la república, estará el estrado español, análogo al francés, sólo que aquel, adornado sobre los colores de Francia, y éste sobre los colores y con las banderas españolas enviadas por el ayuntamiento de Madrid. En el centro de este estrado se colocará la música española, y á ambos lados se elevarán las dos elegantes tribunas ó palcos de la reina Isabel y de la embajada española.

El cuarto estrado, que hará frente á éste, al otro extremo del Hipódromo, servirá para la música de la guardia republicana; es una instalacion especial, un recuerdo de Mérida, una inspiracion del Hospicio de esta ciudad, en un piso de triple abertura coronado de un pifón triangular. Una joya de elegancia y ligereza que han discutido los arquitectos de la fiesta en ese edificio de nuestro renacimiento español.

El centro del Hipódromo, inmenso tablado de 4,000 metros, estará ocupado por una agrupacion de construcciones de estilo español, con detalles y adherentes fantásticos, pero de gran efecto: es decoracion que hace sonar á los hijos de España: la Giraldá, reduccion Colas, en las proporciones que permitía el techo y condiciones del lugar; un puente redondo con un solo arco ojival, trasunto del de Mérida, cuyo puente deseaba uno de sus lados en la Giraldá. Cerca de este grupo un pabellon que representa el hospicio de Santo Domingo de la misma ciudad, sobre una escala mayor. Despues otro grupo recordando las construcciones de la huerta y algunos otros caracteres de las españolas. Todo esto, es verdad, engarzado en la realidad y presente parisiense, por una balsa con su surtidor y una cascada iluminada para su transparencia; pero este mismo conjunto hace mas fantástico el vagar de los recuerdos que su vista evoca.

En los demás espacios se alzan las tiendas que solo se ocuparán durante la Verbena y terminado el concierto.

Las condiciones de alumbrado, calefaccion y vuelta á París han sido atendidas escrupulosamente, y todas las exigencias están resueltas: tres mil coches de la compañía esperarán, y con bonos que los concurrentes podrán tomar á la vez que los billetes, se asegurarán coches desde las doce de la noche hasta la madrugada, segun los precios de los bonos, que no exceden de 6 francos para los que mas esperen.

El público que entre con los billetes de butaca se instalará en las vastas graderías, que resultarán vacantes entre los cuatro estrados: los muros y remates del Hipódromo, hasta encontrar el techo, estarán cubiertos con cuadros de tapices del Estado, que éste presta, grupos de arbustos, escudos sobre banderas y otros adornos.

Todas las cercanías del Hipódromo estarán enarenadas, y las entradas y pasos interiores alfombradas. La circulacion será libre por la sala y corredores durante el concierto. Está asegurada una temperatura general de 20 grados.

Hé aquí el orden de los recreos y festejos que se sucederán durante tan delictosa noche.

Se nos olvidaba decir que en la Giraldá se ostentan enormes campanas, que con sus repiques señalarán el orden de la fiesta. Ellas anunciarán á las nueve en punto que comienza el concierto.

LA FIESTA.

(De nueve á doce de la noche.)

- 1.º Sinfonia por la orquesta que dirigirá Olivier Metra.
2.º Pieza de conjunto por veinte pianos, por M. Kowalski.
3.º Fanfarria inglesa.
4.º La plegaria de Moisés (coros, orquesta y arpas).
5.º Gran fantasia, por la música de la guardia republicana.
6.º Cortijo de tereros con música española.
7.º Sinfonia de Tannhäuser, de Wagner.
8.º Bailable, por el cuerpo de la Opera, dirigido por la señorita Maury, de la misma.
9.º Música austriaca.
10.º Coro de Esther, de Jules Cohen, por todas las orquestas.

En este programa es notable y digno de señalarse, la parte que toma la música austriaca, que es la del segundo regimiento de artillería; la de los Scotts Fusiliers de la Gran Bretaña, y los 25 arpistas de París, ejecutando la Plegaria y la Tarantela.

Lo mas notable será la entrada, presentacion y detalle de los tereros con ocho picadores, mulilleros, 16 banderilleros, aguilones, orquesta de 23 guitarristas en traje andaluz, bailarinas y demás personal que se es era de Madrid. Sobre el efecto de este desfilé á través de todo el Hipódromo y por los espacios libres del inmenso tablado fundan grandes y legítimas esperanzas los organizadores de la fiesta.

La Tarantola que tanto gusta al público parisiense, será monstruosa por lo fabuloso de sus elementos. Todos los teatros que disponen de cuerpo coreográfico lo envían, y así, estos ballets, de la Opera, los guitarristas, los tereros, los gitanos, mezclándose en la confusion delirante de una farandola, ofrecerán un aspecto tan mágico que enloquecerá á los espectadores. Acompañarán esta danza local todas las musicas á un tiempo. Será un momento de realizacion de los mas exagerados ensueños del eden musulmán.

A media noche se inaugurará el baile en la sala que sirvió de picadero: en uno de sus fondos se ha levantado un teatro, sobre el cual se oirán las piezas y trozos mas divertidos, teniendo además el jugador de manos, señor Hermann, un estrado especial en la misma sala. Flores y arbustos, tapices y bronce, adornarán esta sala, como la del Hipódromo, y el buffet se instalará en las caballerías y será servido por las mas bellas señoritas del comercio de París.

Las casillas de los caballos se convertirán en esos famosos gabinetes de follage en que ofrecen servicio las partes de las fondas de París. En esta sala de baile se rifará la Tombola á última hora.

En la sala del Hipódromo se comenzará á las doce y al toque de campanas la verbena, ó sea la hermeses que se anuncia animadísima y enloquecedora por los delicados y originales detalles que la caracterizan.

Nuestro amabilísimo compatriota Madrazo ha ofrecido hacer los buñuelos, pero con excepcion del humo y del olor desagradable; porque serán crespiillos. Vibert hará los retratos de los que gustan pediselo.

Christian y Dupuis repetirán hasta fatigar la risa, sus gracias ingeniosas. Celina Montalud venderá chucherías españolas y alhajas; Judie será sonámbula, asomada á lo alto de su cabina-tienda, desde la cual dirá la buena ventura á cuantos estén dispuestos á pagarla. En fin, mas de doscientas señoras, todas cuantas brillan en los teatros de París, rivalizarán en humor, en sonrisas, en gracias é ingenio por animar, á expensas de los bolsillos de los concurrentes, el peculiar que ha de ir á enjugar lágrimas por las desgracias sufridas en España.

Los Francani tienen su estrado á parte para sus juegos icarios, los Hércules del Norte y ejercicios de habilidad y fuerza.

El Mundo Parisiense ha organizado un concierto buñuelero por todos sus jóvenes redactores, y su tienda será regentada por la señorita Humberts.

La Illustration pondrá un precioso kiosco, construido al efecto, en que la señorita Bartet, de la Comedia francesa, venderá dibujos originales de los mas célebres autores.

El Mundo Ilustrado será representado en su mostrador especial por la celebre señorita Croizette.

La vida moderna se hallará representada por las señoras Sarah Bernhardt y Barretta, ambas del Teatro Francés, y por la señorita Louise Abema, la reputada pintora. Venderán ricos tesoros de arte, y entre ellos, un ejemplar del Ruy-Blas, ofrecido por Victor Hugo, en papel de Holanda y con autógrafo del autor; una plancha tirada tan sólo á cien ejemplares numerados sobre papel China, con versos inéditos y autógrafos de Victor Hugo, Théophile Gautier, Theodore de Banville, François Coppée, José Maria de Heredia, Armand Silvestre, etc., y cincuenta panderetas españolas pintadas por Bonnat, Botton, Worms, Madrazo, Rico, Jaquet, Clairin, Popelin, etc., así como numerosos grabados en papel de China.

La tombola se compondrá de 3 á 4,000 lotes, en su mayor parte de provecho y en gran número de valor considerable, como la magnífica jardinería de porcelana de Savres regalada por el ministro de Bellas Artes; un piano de Herz; Los Evangelios, traducidos por Bossuet, magnífico ejemplar de 1,000 francos que ha regalado la casa Hachette; un wanneau ó cuadro bordado (2,500 francos) regalo de los almaceñes Petit Saint Thomas; dos alfombras de Oriente (2,000 francos) con mas de 500 lotes dados por el Louvre; el reloj de lapizlázuli del profesor Herrmann; un esendo damasquinado, estilo español, pieza de gran mérito; un billete para circular gratis por una de las líneas de ferro-carriles de las cinco grandes compañías francesas; casi todos los autógrafos del Paris-Marscia; cuadros de Saintin, Landelle, etc.; dos ejemplares del Quijote, uno el de la Academia, ilustrado; otro el fototipográfico, de Fabra, que copia la edicion primera de 1695; cuyos ejemplares, ricamente enouaderados, los ofrecen los periodistas españoles residentes en París: la Historia de los Judios, por Amador de los Rios, que ha ofrecido para el mismo objeto el editor español Sr. Dorregaray; en fin, multitud de objetos de que el comercio y la industria han hecho donativo generoso.

La prensa francesa es la que ha organizado y dirige la fiesta del Hipódromo, pero todos los periódicos se complacen en hacer pública su gratitud hacia las personas todas cuyo auxilio han solicitado. El gobierno, que ha abierto sin reservas su Guarda-muebles la ciudad, que promete entregar al saqueo sus estufas; las compañías de coches, que han aceptado los contratos; la del gas y la del alumbrado eléctrico, que han concedido grandes rebajas; el comercio; todas las colectividades y agrupaciones á que se ha dirigido el comité corresponden con un afecto é interés que excede á toda ponderacion.

Los teatros son los verdaderos asociados de la obra por el concurso de su valioso personal.

La Opera lleva al Hipódromo á las Sras. Heilbron, Franek Davenoy, Rosina Bloch, Blum, Sangalli, Baurand, Mauri, Fonta, Sanlavita, Montanby, Righetti, Monchani Rounier y las hermanas Biot.

La Comedia Francesa á las señoras Favart, Croizette, Sarah Bernhardt, Reichenberg, Barretta, Broisat, Lloyd, Samary, Bartet, Dudley, Martin y Bianco.

La Opera Cómica, las señoras Carvalho, Bilbault-Vauchelet, Engaly, Ducaesse y Moisset.

El Odeon, las señoras Leblanc, Berge y Antoinette. Variadades, las señoras Schneider, Silly, Lasseng, Judic, Celine Chaumont y Beaurnaine.

Gymnasia, señoras Angelo, Jeanne May, Alice Regnaud, Henriot, Helene Monnier y Dinelli.

Palais-Royal, señoras Merth Magnier, C. Faibre, Lavigne, Grauvill, Marot, Berthoin, Desozet y Raymond.

Butos Parisienses, señoras Clary, Soalini, Albert Mary, Riviero, Jeanne Becker, Lhuter, las hermanas Lynnés, Gabrielle y Fany Robert.

Puerta Saint-Martin, señoras Thed, Vaughel, Rosa, Blanca y Sargent.

Folies Dramáticas, Sras. Girard.

Nuevo-Lirico, Sras. Peschad y Jost.

Ambigu, Sras. Munte, Gauthier, Luisa Magnier.

Reasimiento, Sras. Granier, Hading, Zulma Bouffar, Desolauzes, Gelaber, Neumann, Mily-Meyer, Picoelo y Panseron.

Fantasia Parisienses, Sras. Humberta y Rosa Meyss.

Teatro de las Artes, Sras. Legault hermanas, Davray, Clerly, Rejane, Alisa Lody, Massin y Kalb.

Novedades, Sras. Celine Montalud, Donvé, Bode y Lebon.

Ateneo Cómico, Sra. Bade.

El Dorado, señorita Bonnnaire.

Podrian añadirse infinitos detalles para dar una idea del entusiasmo y animacion que produce esta fiesta. Gambetta ha pagado 5,000 fr. por su palco.

El Figaro dice que se pondrán límites á las exigencias de las damas en la venta, y que la autoridad intervendrá cuando pidan mas de veinte mil francos por un cigarro ó por una flor.

Algunos de los lotes de la Tombola se componen de documentos fotográficos, ó sea de planchas, en que están trazadas escenas de Judic, palabras de Sarah-Bernhardt, sentencias de Victor Hugo, etc., y que el ganancioso podrá hacer repetir cuando quiera el fotógrafo.

El tiempo, por crudo que sea, no influirá para nada; pues se tomarán todas las medidas necesarias para evitar ó evitar sus efectos.

Lo que se dice.

Decíamos ayer.

En nuestro número anterior y refiriéndonos á las conferencias celebradas entre los señores Cánovas, Romero Robledo, Elduayen, Bugallal y Ayala, dijimos textualmente:

«Muchos diputados que visitaron anoche á última hora á los personajes mencionados, presumian que hoy podrá ocurrir algo que obligue al Sr. Cánovas á encargarse de la presidencia del gabinete.»

Lo que debía suceder, sucedió, en efecto: el día que aludían aquellos diputados, ocurrió tan pronto como el Sr. Ayala tuvo ocasion de hablar con el rey, quien se dignó tomar en cuenta las indicaciones del presidente del Consejo.

La cuestion se planteó, segun parece, de la siguiente manera:

El Sr. Ayala, que acudió á Palacio á las nueve en punto, rogó á S. M. que le relevara del encargo de formar gabinete, fundando la súplica en dos consideraciones: la primera, en el quebranto que sufre su salud, que le impediría cumplir con la necesaria constancia los múltiples y penosos deberes que impone la gobernacion del Estado; y la segunda, en la conveniencia de confiar tan honroso encargo al jefe del partido conservador y de la mayoría, con estricta sujecion á las mas rigurosas prácticas parlamentarias.

El rey, estimando oportunos, sin duda, los argumentos del Sr. Ayala, aceptó su opinion, y le encargó hiciera saber al Sr. Cánovas que le esperaba en Palacio, para confiarle la organizacion del gabinete.

A las once de la mañana entraba el Sr. Cánovas en las habitaciones del rey, y pocos momentos despues quedaba encargado de formar ministerio.

Preliminares.

El Sr. Cánovas se dirigió á su casa, donde le aguardaban los Sres. Ayala y Robledo Robledo, dándole cuenta del resultado de su conferencia con el rey.

Desde luego avisó al señor marqués de Orovio para que se les reuniese inmediatamente, y mientras llegaba el ministro de Hacienda dis-

signario se discutió, en principio, sobre la designacion de personas para la distribucion de carteras en el nuevo gabinete.

El Sr. Romero Robledo declaró que no tenia inconveniente alguno en que continuase en el nombramiento del Sr. D. Francisco Silvela, ofreciéndose á desempeñar la cartera de Ultramar, si se consideraba oportuno este cambio.

El Sr. Cánovas acogió con marcada muestras de satisfaccion la oferta del Sr. Romero Robledo, y manifestó que conferenciaria con el Sr. Silvela para que aceptase el puesto á que aquel renunciaba.

Llegó el Sr. Orovio, oyó al Sr. Cánovas y aceptó la cartera de Hacienda con que le brindaba el jefe del gabinete. Por consecuencia, el señor marqués de Orovio ha sido el primero de los ministros que forman parte de la nueva situacion.

Era natural, si se tiene en cuenta que el señor Orovio fué tambien el primero que planteó la crisis en el seno del último gabinete.

El Sr. Cánovas se trasladó á casa del señor D. Francisco Silvela, quien fué invitado á continuar desempeñando la cartera de Gobernacion.

El Sr. Silvela se excusó, fundándose, á lo que se cuenta, en que no consideraba natural pasar de uno á otro gabinete, sin solucion de continuidad, y mucho menos, cuando algunos miembros le hacian la ofensa de suponer que habia preparado y producido la crisis total del anterior ministerio.

Además parece que el Sr. Silvela adujo otras razones de carácter personalísimo, recordando al Sr. Cánovas algunos de sus actos realizados en el ministerio de la Gobernacion y la responsabilidad que tuvieron en una parte importante de la mayoría del Congreso.

Con esta negativa se retiró el Sr. Cánovas y quien en su propio coche aguardaba paciente mente el general Sr. Quesada, que por cierto se habia excusado tambien de aceptar la cartera de Guerra con que le brindó una hora antes el presidente del gabinete.

Regresó de nuevo á su casa el Sr. Cánovas donde conferenció con los Sres. Ayala, Romero Robledo, Elduayen, Bugallal y marqués de Orovio.

Continuó la distribucion de carteras; se pensó en la necesidad de designar ministros de Guerra y Marina para sustituir á los generales Martínez Campos y Pavía, y salió inmediatamente el Sr. Elduayen á ver al contraalmirante Sr. Polo. Este le repitió lo que parece habia manifestado en otras ocasiones, es decir: que no tenia afición á la política; que deseaba permanecer alejado de ella y consagrado exclusivamente á los asuntos relacionados con la marina, y que poniéndose desde luego á las órdenes del gobierno, agradecería mucho se le dejara en libertad de no aceptar la cartera de Marina.

Al mismo tiempo enviaba el Sr. Cánovas un aviso al general Sr. Echevarria, previniéndole que contaba con él para ministro de la Guerra, y que acudiese á Palacio á las diez de la noche para jurar el cargo. Eran las tres de la tarde el señor marqués de Fuente Fiel se hallaba en su casa y obedeció la consigna que le transmitió el jefe del gobierno.

A las cuatro de la tarde, poco mas ó menos, entraba en el despacho-biblioteca del señor conde de Toreno el Sr. Romero Robledo.

Su visita tenia un objeto de expresion difícil el Sr. Romero, cuya rápida imaginacion y suelta palabra son proverbiales, balbuceó las primeras frases de cortesía, y expuso tras algunas vacilaciones el motivo de su visita.

Dijo el Sr. Romero al señor conde de Toreno nombre del Sr. Cánovas, que manifestase el grado de interés que pudiese tener en formal parte del gabinete que se estaba organizando que el Sr. Cánovas tenia compromiso solemne de dar una cartera al Sr. Lassala; que le abrumaba el número de pretendientes; pero que dispuesto siempre á complacerle, haría hueco para él en el ministerio si, por cualquier concepto, juzgaba que quedaria en situacion desahogada no formando parte del nuevo gobierno.

El señor conde de Toreno contestó que él ahora ni nunca le animaba otro interés que facilitar al Sr. Cánovas los medios de gobierno que no le molestaba en lo mas mínimo no ser ministro, y por consecuencia que atendiese á sus compromisos sin contar con él, seguro de que en toda ocasion podia disponer de su leal amistad y de su apoyo.

El Sr. Romero transmitió en el acto la contestacion del conde de Toreno al Sr. Cánovas de Castillo.

Entre tanto continuaba la reunion en casa del Sr. Cánovas, fraccionada á intervalos por la salida y rápido regreso de los personajes que la componian para conferenciar con otros indicados por el primero como candidatos á determinadas carteras.

Dícese—pero de esto no respondemos—que le fué ofrecida una á D. Manuel Silvela, y que éste se negó á aceptarla por motivos de delicadeza, relacionados principalmente con la actividad de su señor hermano D. Francisco.

Lo que sí parece indudable es que el Sr. Cánovas, á consecuencia de la negativa del señor Silvela, se dirigió á casa del conde de Toreno, confiriendo con éste y le convenció para que aceptase la cartera de Estado.

El Sr. Bugallal se presentó en casa del señor Cánovas, tan pronto como se dió lectura en el Congreso de la comunicacion del gobierno dimisionario, y el Sr. Durán y Lira llegó á la misma casa poco despues de las cinco de la tarde, para saber que iba su nombre incluido en la lista de ministros formada por el Sr. Cánovas, y de la cual daba lectura en aquellos momentos á S. M. el rey.

El Sr. Durán y Lira habia recibido en el Consejo de Estado aviso para acudir á casa del señor Cánovas, y advinió el objeto de la invitacion; pero no dejó de sorprenderle que estuviera aceptado su nombramiento para la cartera de Marina antes de que se le hubiera consultado.

Sin embargo, el Sr. Durán y Lira se conformó con la resolucion del Sr. Cánovas, y manifestó á éste que habia hecho perfectamente su parte con su asentimiento.

Resolucion de la crisis.

Terminada la discusion sobre el reparto de...

La Liga de contribuyentes de Málaga ha acordado pedir a las Cortes que se difiera la reforma arancelaria de Cuba hasta que se equiparen administrativa y civilmente las colonias con la Península, y en caso contrario, que se haga de una manera gradual y lenta, beneficiando proporcionalmente y simultáneamente la producción azucarera de la metrópoli, para que pueda ir sosteniendo la competencia con las de las Antillas.

El Horizonte, de Huerca-Oviera, dice haber visto paseando por la plaza, en el Casino y de paseo despues con otras varias personas, a un rematado que se hallaba en aquella cárcel de tránsito para Cartagena, en cuyo presidio debía pasar catorce años impuestos en causa por homicidio.

El Venes, de Pontevedra, da cuenta de otro hecho grave ocurrido en la cárcel de aquella capital, del cual tienen conocimiento los tribunales.

Con la aparición del Paris-Mercia va a coincidir la de otra novedad artística: tales el número que en la presente semana va a publicar la empresa de La Ilustración Española y Americana, y el cual creemos merezca ser calificado de acontecimiento extraordinario en su esfera.

Para que pueda formarse alguna idea de lo que será el número a que nos referimos, y cuya adquisición recomendamos al público ilustrado, basta decir que, según nuestras noticias, constará de 32 páginas doble folio, papel vitela, con más de once mil centímetros de grabados, originales todos de artistas españoles, entre los cuales sobresalen los retratos de SS. MM., el de los padres de S. M. la Reina y de sus hermanos, los de la familia imperial de Austria y archiduque Rodolfo, la ceremonia nupcial en Atocha, las joyas regaladas por el Rey a su augusta consorte, el interior del teatro Real y la comitiva regia a su paso por la Puerta del Sol. Este último grabado tiene las excepcionales dimensiones de 1 metro de longitud por 33 centímetros de alto.

La empresa de La Ilustración Española, al publicar este número extraordinario y ponerlo a la venta al mismo precio de una peseta en Ma-

drid y cinco reales en provincias, se ha propuesto sin duda demostrar que en punto al perfeccionamiento en las artes tipográficas y en la especialidad de los periódicos ilustrados, nada absolutamente tenemos en España que envidiar a las naciones mas adelantadas.

Como la tirada será muy limitada, los pedidos deberán hacerse desde luego, acompañados de su importe, al administrador de La Ilustración Española y Americana, Carretas, 12, principal, Madrid.

El Telégrafo.

AGENCIA FABRA.

París 8. Senado.—El Sr. Laroze, de la derecha, interpela al ministro del Interior sobre la expulsión violenta de los hermanos de Alais de sus domicilios, censurando duramente la conducta del gobierno.

El ministro Sr. Lepere, contesta que la actitud de los hermanos de Alais, fue casi una insurrección. Dice que ciertos católicos pretendiendo pasar por mártires, representan una comedia, con la cual Francia no puede ser engañada.

Aprueba la conducta del alcalde de Alais y del prefecto de Gard.

El Sr. Chenebong, legitimista, apoya al Sr. Laroze, y acusa vivamente al gobierno de intolerante pidiendo libertad para todo el mundo.

El ministro de Instrucción, Sr. Ferry, le contesta diciendo que existe la libertad para todos, y cita como prueba el hecho de que los católicos abran en París y en otros puntos numerosas escuelas libres.

Añade, que el gobierno no ha salido de la legalidad, procurando siempre estar de acuerdo con la opinión de los municipios, como representantes de la mayoría de las poblaciones (aplauos). Dáse por terminado el incidente.

Roma 9. A consecuencia de los informes de los obispos del Brasil, ha sido nombrado interinamente el cardenal Nina.

Al marchar para Rio Janeiro el cardenal, llevará instrucciones para llamar de una manera enérgica la atención del gobierno brasileño sobre la deplorable situación de la Iglesia en aquel imperio, y si no consigue resultado este paso, el cardenal interinamente deberá abandonar el Brasil.

San Petersburgo 9. Se ha reunido hoy el Consejo de ministros para decidir de la marcha política que habrá de seguir en el interior del imperio.

Sofía 9. Se ha formado un nuevo ministerio búlgaro.

San Petersburgo 9. Hoy se ha verificado el banquete de los caballeros del orden de San Jorge.

El czar ha pronunciado dos entusiastas brindis, uno por el emperador Guillermo de Prusia como caballero mas antiguo de la orden, su constante amigo, á quien desea salud y felicidad por muchos años.

El segundo brindis lo ha pronunciado por todos los caballeros de la orden, eligiendo su valor, deseando ver á Rusia seguir la via pacífica asegurando así un porvenir próspero y glorioso.

Ambos brindis han sido saludados con nutridos aplausos.

París 9. Ha llegado á esta capital la ex-emperatriz de Francia, de paso para Londres.

Ultima hora: 3 por 100 exterior, 15 7/16; amortizable 37 7/16; idem interior, á 14 3/16; obligaciones Cuba, 418, 12.

La Bolsa.

Cotización oficial de ayer.

Table with columns: FONDOS públicos, CARRERERAS y sociedades, and CAMBIO. It lists various financial instruments and their prices.

Descuentos.—Cupones 5 venc. 59, 30, 1º julio 78, á 67,40.—Exter. 30 junio 78, 64,90.

Carpetas para subastas, 10. A las cuatro de la tarde.—Contado, 15,35.

Fin de mes, 15,30.—Fin próximo, 00,00.—Fin En el Bolsin de anoche quedó el consolidado interior á 15,35 al contado y 15,325 fin de mes.

Estado del tiempo.

(Servicio particular de EL LIBERAL.)

El buen tiempo predomina en toda Europa; pero se breve disminuirán las presiones, y empezará el tiempo bajo la acción del centro tempestuoso que venimos señalando hace tres dias en el Continente africano. Como habíamos previsto, las presiones han disminuido, y los vientos en Tarifa y las temperaturas aumentan. El tiempo se hace irregular y variable, y es probable que en breve el mal tiempo alcance á nuestras costas. Destacadamente, ha faltado hoy en el telegrama de Cartagena la altura barométrica y la temperatura, y por esta circunstancia no podemos determinar si el centro tempestuoso se ha dividido en dos, ó si marchará por el Océano ó por el Mediterráneo. Bueno será, por lo tanto, que tomen precauciones en toda la region meridional.

Ayer, martes, la mayor presión—778 milímetros—estaba circunscrita á Valladolid; la menor—757—á Tarifa. Las curvas de nivel tienen orientación general de Nordeste á Sudoeste, y van perdiendo su paralelismo. Cielo en general despejado. Nuboso en la Coruña, Lisboa y Cádiz. Cabierto en Santiago, Badajoz y Granada. Mayor temperatura á las nueve de la mañana, 15 grados en Tarifa; menor, 7 bajo cero, en Teruel; máxima en Madrid, 5; mínima, 5 bajo cero. Agitado el Océano. Oleaje en el Mediterráneo.

Mañana jueves se pondrá en escena en el teatro Español La vida es sueño, desempeñando el papel de protagonista el Sr. Calvo.

La empresa del teatro Real ha contratado á la señora Ortolani y al director de orquesta Sr. Giardini.

Mañana jueves se representará en el teatro Martín, con el aparato que su argumento requiere, el aplaudido drama del duque de Rivas Don Alvaro ó la fuerza del sino.

Imp. de EL LIBERAL, á cargo de L. Polo, Alameda, 4.

Diversiones públicas.

Mañana jueves se pondrá en escena en el teatro Español La vida es sueño, desempeñando el papel de protagonista el Sr. Calvo. La empresa del teatro Real ha contratado á la señora Ortolani y al director de orquesta Sr. Giardini. Mañana jueves se representará en el teatro Martín, con el aparato que su argumento requiere, el aplaudido drama del duque de Rivas Don Alvaro ó la fuerza del sino. Imp. de EL LIBERAL, á cargo de L. Polo, Alameda, 4.

Advertisement for 'TANIA O SOLITARIA' featuring 'EXPULSION COMPLETA DE LA TANIA O SOLITARIA' and 'LAS CAPSULAS TENIFUGAS'. It includes details about the product and its benefits for various ailments.

Advertisement for 'CURACION CON EL JARABE Y PASTILLAS DOBLES BALSAMICAS'. It describes the medicinal properties of the product and its use for various respiratory conditions.

Advertisement for 'ESPECIALIDAD EN TELAS DE TAPICERIA Y FABRICA DE PASAMANERIA'. It lists the address '22, CABALLERO DE GRACIA, 22' and mentions the inauguration of a new establishment.

Advertisement for 'ASMA.-FATIGA. TOS CADAVRAL.-TISIS INCIPIENTE'. It offers a 'CURACION RADICAL' for these conditions and provides contact information for the pharmacy.

Advertisement for 'LIMONADA' (lemonade) with ingredients like citrate of magnesia and a price of 7 rs. per bottle.

Advertisement for 'TOS.-CONSTIPADOS. PILDORAS INGLESES.' (coughs and constipation pills) with details on usage and price.

Advertisement for 'BILLETES DE NAVIDAD' (Christmas cards) with details on how to purchase and use them.

Advertisement for 'GIMNASIA HIGIENICA' (gymnasium) located at 'CARBON, NUM. 9'.

Advertisement for 'Biblioteca enciclopédica popular ilustrada' (encyclopedia) with details on the number of pages and price.

Advertisement for 'GUADALETE Y COVADONGA' (books) with details on the author and price.

Advertisement for 'LA NINEZ' (children's magazine) with details on subscription prices and contact information.

Advertisement for 'PASTA DE BREA' (tar paste) with details on its medicinal uses and price.

Advertisement for 'PLANCHAS DE VAPOR' (steam plates) with details on their use in laundries and price.

Advertisement for 'DINERO' (money) with details on financial services and interest rates.

Advertisement for 'AFECCIONES DEL HIGADO' (liver ailments) with details on the treatment and price.

Advertisement for 'Guerra al frío' (war against cold) with details on winter clothing and price.

LA HERMOSA IZA FOR ALEJO BOUVIER. Oscar dejó á Iza á la puerta de una suya habitación, exactamente igual á la de la avenida Friedland. El mismo lecho, la misma tapicería, todo igual. De una puertecita que había en el fondo salía un ambiente perfumado... Oscar levantó la cortina diciendo: —Iza, esta es tu habitación; aquí encontrarás cuanto necesitas... Adiós.

acabamos de relatar, el agente Huret se presentaba en la antigua casa de Iza y pedía hablar á la señora viuda de Séglin. La portera le contesta que la casa estaba cerrada y abandonada desde la autovispera. Todos los criados habían sido despedidos, y la señora Séglin de Zintsky había regresado á su país natal. Un agente de negocios se había encargado de vender el mobiliario para pagar las deudas, y esta venta en subasta debía verificarse á los cinco dias. El agente se retiró murmurando: —Estoy seguro que tenia mos al hombre... Ha partido con ella el mismo dia que salió de la cárcel. Pero ¿qué importa? Estoy sobre la pista y no la abandonaré, aunque solo sea para mi satisfacción personal... y porque ese pobre jóven no pague por estos bribones... Aquí se ha obedecido á órdenes superiores. Allí veremos. En todo caso, la venta será dentro de quince dias y no faltará.

CUARTA PARTE. LA CASA BASILIO, TARTOUF Y COMPAÑIA I. La policía menuda.

La instrucción del proceso de la calle de Lacuñe había terminado y resultado el dia en que el acusado debía comparecer ante el jurado. El presidente del tribunal, Mr. Mathieu des Tailles, había recibido numerosos pedidos de billetes para la audiencia. Todo el mundo se ocupaba del misterioso proceso; algunos periódicos habían hablado de secretos de Estado; la curiosidad aumentó con esto, y la parte femenina del público que habitualmente concurría á los tribunales tenia simpatías por el acusado. El agente Huret había solicitado licencia furioso al ver la esterilidad de sus esfuerzos, al mismo tiempo que estaba persuadido de que no se había equivocado. Pensó en un principio continuar sus pesquisas para su satisfacción personal. Con este fin había interrogado al cochero que condujo á Andrés Houdard en la madrugada del dia del crimen al final del faubourg del Roule. El cochero le dijo que no podría afir-

marlo, pero que creía poder designar la casa en que había estado el individuo. Basado en este indicio, el agente Huret había remitido al juez de instrucción la nota que éste habia enseñado á Iza, y que decia: «Hoy no iré por el despacho, estamos sobre una nueva pista, si no nos hemos equivocado, tendremos una prueba concluyente ante la cual Houdard no podrá negar. Espero poder entregársela mañana.» Huret no habia descargado; le habían señalado la casa de Iza, asegurándole que allí habia entrado el individuo en la mañana del crimen. Entonces hizo una minuciosa indagatoria acerca de aquella mujer; se habia enterado de la singularidad de sus costumbres; que gastaba muchísimo y tenia muchos acreedores, y que era viuda de un banquero. Este último pormenor obligó á Huret á consultar los antecedentes de la prefectura de policía. Allí encontró datos poco edificantes acerca del banquero Séglin, pero nada acerca de su mujer, de la cual se podían obtener informes dirigiéndose á un antiguo marinero llamado Simon Rivet. Aquella misma tarde el agente encontró al marinero Simon, que vivia feliz en casa de su antiguo jefe. Al marinero le gustaba el vino, Huret le convidó y le hizo hablar. Tomando pretexto del matrimonio le dijo, que un pobre hombre se habia enamorado de la viuda de Séglin; que sabia que era indigna de él, pero no tenia datos precisos. El marinero era algo charlatan y tenia horror á las mujeres, á la viuda, sobre todo. Sin hacerse rogar, contó que conocia al miserable viejo que la trajo á Francia: era un antiguo marinero llamado Rigoberto el Salvaje, saltimbanqui y jugador de manos, que afortunadamente habia ya muerto, añadia Simon. Este Rigoberto era quien le habia dicho que la jóven debía ser una llamada viuda de Séglin. Un dia que le reprochaban que abandonase á la muchacha en el mundo asqueroso en que vivía, el viejo saltimbanqui soltó la carcajada, diciendo: —Encontré á Iza en el camino de Widdin á Sulina, al atravesar una aldea que los turcos habían saqueado ocho dias antes, Iza, que habia algun tiempo acompañaba á aquellos sol-

dados—causada de las desigualdades de trato que sufría, se acordó de que era cristiana y no debía vivir con sus enemigos. Se escapó, y yo la encontré en medio de la carretera, casi muerta de hambre, y temiendo caer en manos de aquellos de quienes huía. Iza no ha nacido para mártir. Yo la considero como una obrera, como una criada; la pago y la doy de comer; tiene su tienda independiente de la mía... es libre.» —Y esa mujer es la que tiene un hotel en la avenida Friedland, y que se casó con un banquero interrumpió Huret. —¡Esperad!... No es esto todo, mi amigo... El tio Rigoberto, el Salvaje, se vistió un dia de príncipe y ella de princesa del país... No hablabla una palabra en francés, y como diestro con un bribon como ellos, que tambien mentaban, se engañaron mutuamente... Ahora no sé qué oficio que esa jóven ejerce.

Se comprenderá lo que al agente preocupaban semejantes informes. Ya tenia seguridad de que estaba sobre la pista; dos dias seguidos se presentó en el despacho sin poder encontrar al juez de instrucción, furioso al saber que la casa de Iza habia sido abandonada. Por fin cuando pudo ver á Oscar de Verchemont, este le dijo secamente: —Ya os he dado orden de abandonar este asunto; la instrucción está terminada y el proceso ha pasado al tribunal. No creais que vamos á incurrir en vuestros errores... No quiero oír nada; mi opinion está formada... Abandonad este proceso...

Y recogiendo las notas que le habia llevado el agente, las rompió sin leerlas. El agente se marchó furioso y murmurando: —Mas vale callar... Esto no es posible; aquí hay algo... órdenes superiores... Y disgustado de este desenlace, descansó el agente Huret de sus investigaciones, cuando una mañana llamaron á la puerta. Abrió y quedó sorprendido al ver á Chadi, con el cual habia hablado dos veces en casa de Toussaud... Le preguntó al punto: —¿Queréis ó ha dicho que vivia aquí? —¡Oh! eso no es difícil. He preguntado en la prefectura.

Es uno recoger y producir. Por todo. A que Nostr... Pero en las familias. Los años. Bados, como fríos los parecidos los por que política. Parec... muestra revelars... explicab... contacto... habra: Y de t... aídos, cu... nuestra... tribir tr... Madrid, ... lancia... La lec... de ano... una fras... corteses... do el re... Cumbre... del Sr. C... la mism...